
作为第一个复赛的全国性体育赛事， 即将于6月20日重启的CBA联赛吸

引了社会各界的关注和聚焦。 中国篮协主席、CBA联盟公司董事长姚明在近

日接受央视体育采访时，就CBA联赛的重启以及中国篮球未来的发展等问题

进行了一系列的解读。

本版撰稿 特派记者 薛思佳 发自青岛

CBA复赛
意义远超体育

无奈之举，WCBA让步

记者 ： 为什么CBA重启了 ，但

WCBA却结束了？

姚明： 确实大家会觉得对女篮有
些不太公平，而且她们的成绩非常不
错，但这里面牵扯到很多现实操作的
问题。第一个破冰的永远是最难的，我
们没有更多精力同时铺开多个赛事，
有时候必须从中做出一些取舍。WC-
BA确实是为CBA让路的，我们必须要
用CBA的恢复来验证我们制定的计划
是正确的，等CBA赛季到了一定阶段
我们才可以去考虑其他联赛。另一方
面从时间窗口上来说，CBA从6月20日
开始，我们至少需要一个月的时间了
解我们计划是可执行的，但WCBA如
果从7月20日恢复，会和整个国际篮
联的比赛窗口期撞车的，但CBA是来
得及的，所以我们必须要做取舍。

记者：在没有比赛的情况下，如何

保证中国女篮的状态？

姚明 ：WCBA的取消确实非常无
奈，但同时我们已经开始准备下个赛
季。如果一切正常的话，我们计划在10
月中旬开始，直到明年春节之前结束，
随后投入奥运会的备战，通过比赛和
集训调整她们的竞技状态。女篮的阵
容大家都比较了解，结构很合理，我相
信只要我们不犯错误，我们可以重新
调回她们在塞尔维亚时的状态。

记者：CBA是否会影响到奥运落

选赛？ 杜锋身兼两职，是否能够兼顾？

姚明： 我们不要把所有希望寄托
在主教练一个人身上，助理教练可以
在前期帮助他完成很多工作，而他只
是进行一个技战术的融合，但前提是
主教练要有自己的战术哲学，有自己
的特点，要在这支球队身上打上自己
的烙印。

建立平台，推进体教融合

记者：你在全国两会上提出了《体

教融合不能忽视人格塑造》，能否尝试

描绘一下这个愿景？

姚明：提案并不代表具体的建议，
只是一个方向性的想法，具体落实还
需要进行讨论和研究。我们还是因此
希望建立一个平台，去产生具体、可执
行的办法。

记者： 你希望有怎样的人加入这

个平台？

姚明： 体育和教育方面的专家都
需要。我们需要从娃娃开始培养，一方
面以竞技目标培养体育人才，另一方
面培养他终生的体育习惯。

记者：你想象中未来的CBA球员

是怎样的？

姚明：一定会有最优秀的运动员，
他们的训练和付出会更多一些，并且
影响到他们的学业，但更多人能够平
衡好学习和训练的时间。

记者： 这段时间是否会在电视上

关注到一些经典赛事？

姚明：不可避免地会看到一些，自
己也会回忆一下，脑子里会一刹那回
想起当时的情形和心理活动，但我觉
得舞台属于未来的年轻人，属于新英
雄。我相信随着CBA得到恢复，整个体
育大家庭慢慢得到恢复，当舞台交还
给年轻人的时候，我们可以看到更多
惊喜。

CBA2.0，思考再出发

记者：CBA目前面临的挑战有哪

些？

姚明：我们肯定要进行调整，需要
思考再出发，但这不会动摇我们的决
心去完成品牌升级，改善我们的联赛。
我们有很多东西要建立，包括财务体
系、法律体系。我们推出的工资帽计划
正在逐步实行，让联赛能够长期发展，
保持一个可持续性，这里面会有很多
方面专家加入。

记者： 您对于未来的信心来自何

处？

姚明 ： 来自于内部和外部的环
境。我们整个社会的整体结构现在都
向着更高的高度在前进，包括在面对
疫情时候我们展露出的凝聚力。从内
部来说，我对中国篮协、CBA联盟管理
层很有信心，包括我从俱乐部投资
人、运动员那里感受到了积极的一
面。

记者：如何整治球场的语言暴力？

姚明：我们对此是零容忍的态度，
球员和教练员是场上最重要的人员，
他们的身体和尊严是不能被侵犯的。
我们之前已经建立了黑名单制度，
CBA不需要这样的球迷，我们需要热
爱并尊重这项篮球的人们。

记者： 中国篮协在哪些方面还有

提升的空间？

姚明： 我们需要更多跨行业的知
识，需要引进各行各业的人才加入篮
协。

记者： 您对未来的期许或者目标

是什么？

姚明： 我希望篮球的参与者能够
越来越多，篮球不应该有界限，我们不
应该以传统的目光去看待篮球，这就
是一个比较美好的世界。
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记者：决定复赛的主要因素是哪

些？

姚明：联赛重启有很多超过我们
知识层面的内容，所以我们需要聘请
专家来给我们制定一些计划，提供一
些建议。在某些时刻，其实我们会带
有自己主观的想法，随着国内疫情的
好转，我们会去考虑复赛，但没有想到
国外疫情输入的问题，所以说在这一
方面我们确实缺乏经验，可以说知识
和能力是复赛的因素。

记者：在整个过程中，钟南山院士

推荐的团队提供了哪些支持？

姚明：其实我们非常犹豫是不是
要去找钟南山院士，因为我们知道他
其实很忙，各行各业都需要他，只能说
我们有一些小的优势在于他是“篮球
的女婿”，他的夫人是我们第一代的女
篮国手，所以我们厚着脸皮去请他帮
我们推荐几位行业内的专家，最终得
到了广东省疾控中心副主任何剑锋的
帮助，为我们整个复赛计划出谋划策。

记者：从筹备到确定整个复赛方

案，大概经历了多长时间？

姚明：其实计划我们都是可以做到
的，但任何计划都取决于内外部的条
件。如果国内的疫情没有好转，或者
境外疫情输入比较严重，超过了我们
的承受范围，那说明时机是不成熟的。

记者：整个过程中是否有产生过

焦虑或者顾虑？

姚明：确实有压力，但我相信我们
的团队，相信我们所有的俱乐部，只要
按照我们制定的计划去走，在赛区内
是完全可控的，所有的动态都在我们
的监测之下。我们要做的是控制好小
环境，具体到大环境，是由政府部门和
疾控中心去塑造，让总体达到一个可
以复赛的环境。

记者：为什么选择青岛和东莞两

座城市作为复赛的赛区？

姚明：首先我们要非常感谢这两
座城市的支持，给予了我们巨大的关
注，调动相关的公安、卫生等部门，包
括场馆方面的支持，是他们的支持让
我们选择了他们，或者说是他们选择
了CBA。

记者：青岛和东莞两个赛区是否

已经做好了准备？

姚明：我们所有人都做好了充分
的技术和心理准备，去面对这样一个
任务和挑战，我对他们有信心。

记者：在和所有俱乐部商讨复赛

可能性的时候，有没有反对的声音？

姚明：大家主要是担心，担心是不
是会有传染的风险。这方面我们可以
理解，因为每个人的角色可能是儿子，
是丈夫。大家有这种想法很正常，他
们的担心就是我们解决问题的方向。

记者：现在大家的这种压力和顾

虑是否已经没有了？

姚明：我觉得大家愿意去复赛，这
看得出大家的一种憧憬，这种希望盖
过了他们对不可预知性的焦虑。压力
不是说没有，因为空场比赛，封闭式管
理大家都没经历过，说是一回事，但到
了现场可能又会产生新的波动，所以
我们也是提前采取了一些措施，尽可
能在保证安全的前提下，为球员提供
放松的场所，做好后勤保障工作。我们
制定了球员防疫手册，这里面凝聚了
CBA联盟管理层和疾控专家的心血。

记者：在整个复赛过程中，及时有

效的沟通是不是不可或缺的一部分？

姚明：这个沟通必须落实到人，通
过俱乐部负责人去进行协调，因为每
个俱乐部的接受范围、承受能力都是
不一样的，想要满足所有俱乐部的要
求，难度其实很大，所以感谢大家的理
解和配合。

记者：球员目前的状态如何？

姚明：能恢复比赛，大家应该是比
较开心的，但问题是如果在一个环境
下待了很长时间，确实会产生焦虑。其
实之前我在参加两会的时候，也是封
闭的状态，但对我来说其实比较适应，
因为我们在青年队训练的时候，基本
上也是这样一个状态。

记者： 降薪是否会影响球员的即

战力和比赛动力？

姚明： 我们希望球员可以看到更
加美好的未来，我们也会把这个“饼”
做实的，让他们获取更大的成就感和
回报。我们也希望让CBA影响到更多
的年轻人，把他们从电竞拉回到现实
的竞技场。

记者： 在外援政策上如何去进行

调整？

姚明： 我们有竞赛人员根据竞赛
公平原则，制定了目前的计划。我们无
法掌控外援的回归，但可以制定规则
让球队有所选择。这是一个相对来说
比较合适的安排，但不是绝对正确的，
现阶段没有一个选项是可以符合所有
人预期的。

记者： 在季后赛的赛制方面是否

会有些不太公平？

姚明：确实是残酷了一些，但我们
必须考虑到现实的情况，我们希望平
衡好赛事安全和公平的平衡点。

记者： 复赛之后很多球队采用了

全华班， 你们是否会由此来作为今后

削减外援人数的参照？

姚明：我们会作为观察者，但不会
带着预设结果去看待。外援和内援都
是CBA球员，我们看的是CBA联赛，我
们的目标是让联赛更加精彩，其中有

几个环节是我们需要去考虑的，外援
只是其中一部分，但不是全部。

记者： 你预测赛会制的空场比赛

会出现什么情况？

姚明： 我们对赛会制的比赛其实
不太陌生，真正陌生的是空场比赛，确
实会让大家有些不太适应，这些都是
新的问题，我也没有答案，因为我也是
第一次碰到。

记者：因为各方面的原因，比赛的

精彩程度是否会打折？

姚明：不可否认的是，CBA联赛的
重启赋予了很多特殊含义，我们需要
勇于去承担这个责任，把这件事情去
做好。

记者：CBA这次复赛会给我们带

来什么启发？

姚明：无论如何，生活都会继续。

6月16日，姚明发布了《致CBA参赛人员的一封信》一文，其中有一句话
是“我仅代表CBA联盟⋯⋯”，被细心的网友挑出了一个错别字，指出这里
应该使用“谨代表”而非“仅代表”，否则连语法上都将表达不通。
对于这一点，姚明承认了错误，表示自己“做事还不够谨慎”。姚明就此

发散思维，表示：“这其实也给我们提了个醒，今后将近两个月内，我们的工
作还要在细节抠得更谨慎一些。”
姚明还一本正经地表示：“我会把这个字（‘谨’字）挂到我办公室里

去。”主持节目的于嘉，对此调侃道：“听着有点像鲁迅先生把那个‘早’字刻
在桌上，警醒一下自己。”姚明回应道：“别给我写四个‘回’字就行。”

“CBA需要持续升级”


